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欢，为什么像很多政经“大”话题一样值得当今中国人给予关注。

然而我却不曾有过太大的思想波动。最初为 《读书》 写稿的时候，

一九八八年夏末初步完成论文准备返美修订、答辩的时候，又一年

之后结束学业回国的时候，我心里都存着一份小小的笃定。无论个

人际遇如何，无论历史的发展多么曲折，对我来说，唯一可能的选

择是把自己的生命放进当代中国生活的熔炉。我不知道冶炼会怎样

进行。但也许，祖国甚至世界的明天，与熔炉中每一颗小小原矿石

及其包含的杂质和稀有元素都是相关的。最终的结果必定有赖于许

许多多看似不起眼的坚守。

很多年以前了，一位从小学三年级开始就因为转学再没有联系

过的同班同学，突然从美国给我寄来一封信，希望可以在他回国探

亲的时候见一面。几经辗转，这封信到了我手里。是否是《读书》

编辑部转来的我已经不记得了，只记得，他见到我的时候，兴奋地

连连说：“幸亏有《读书》！我一看到你的名字，就知道那一定是你。”

原来，这位专攻计算机的理科才子，在美国一直订阅《读书》杂志。

他在里面见到了我的名字，搅起怀旧思绪，遂有了这次聚会。

《读书》可以让故人重逢，也许是这份杂志的编辑们未曾想到的

附加功能吧。

这样的经验在我这里倒是颇有几次。跟久不见面的朋友偶遇的

时候，往往听到对方有心无心地说上一句 ：看了《读书》，知道你还

在写呢。其实，我每年在《读书》上发表的文章，一般也就是一两

伴跑《读书》 孙 歌
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篇而已，有些年头甚至干脆空白 ；但是只要在《读书》上出现，似

乎就发出了“还在写呢”的暗号。至于在其他杂志上发文，好像就

没有这个功能。《读书》不仅让故人重逢，好像也还是个接头的地点。

与《读书》结缘，想起来也有三十多年了。我并不是热门的作

者，也不能算是热心的读者，但是也许正因为如此，跟《读书》的

缘分才没有断过。跟世上许多事情一样，只有不刻意地去追求的事

物，才能最长久地相关。对我来说，跟《读书》的关系有点像是一

起跑步的伙伴。虽然是各跑各的，而且我常常落后，但是拐个弯却

又总能碰上。大概更准确的说法是，《读书》是跑道上的选手，我在

场外某一段路上跑步做伴 ；在这份杂志的马拉松里程里，我算是一

个不太称职的阶段性伴跑者吧。

给《读书》供稿，是我给各种杂志投稿历史中最持久的。当然，

这得益于这份杂志的历久弥新。几代编辑更迭，几番风格蜕变，《读

书》却仍然还是《读书》。它在读书界或者思想界，始终占有一个

独特的位置，独特之处在于，无论它的风格内容有怎样的变化，提

到国内的大小杂志，多数人总是会先想到它。据说，这也是在普通

书报摊上唯一可以买到的综合性学术思想刊物。早年记得有过关于

“《读书》体”的说法，稀里糊涂地写下来，我却一直没有搞清楚那

应该是怎样的文体 ；年龄渐长，关于文体的想法却越来越淡，遂不

再去想它了。给这份杂志写稿，似乎可以释放真性情，哪怕是学术

文字，也不妨随性道来。对我来说，这就是《读书》体了。

给《读书》供稿的经历中，最难忘的是二○○○年。那一年，

我与几位朋友坚持了几年的与日本知识分子之间的对话刚刚找到感

觉，成功地进行了一次关于战争记忆的讨论。当时跟今天不太一样，

中日知识分子不加回避地讨论战争记忆，并且交换各自社会生活中

与此相关却很难共享的感觉，其实是十分不容易的事情。各说各话

或者王顾左右而言他是当时处理这类话题的通行方式，坦率地面对
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面交换看法，却是相当困难的事情。我们刚刚开完了讨论会，《读书》

主编就来约稿，要把中日双方学者关于各自战争记忆的稿子发在同

一期上。这在当时还属于新鲜事。那组文章刊发之后，收到了一些

反馈，而且引发一连串后续效应，无论是褒还是贬，对我都意义

重大。正是这次经验，让我真正对现实社会生活中的日常政治与

大政治的关系产生了切肤的感觉，从而转向了政治学和政治思想

史研究，在实践层面，也开启了其后我在中国与日本社会的一些

意想不到的经历。不过，这些都是我个人的事情，写在这里就算

跑题了。要说的只有一个，那就是每当我想到自己学术转折的经

过时，都不自觉地会想起《读书》。对于我而言，《读书》是我学

术生涯中发生转折的重要媒介，今天回过头来看，这种媒介功能

确实是可遇不可求的。

一份杂志，要想有自己的主张实属不易。立场过分鲜明或者干

脆没有立场，都不能算是上品 ；弹性和底线，永远是一对患难弟兄。

很大程度上，这要取决于编辑的眼力和魄力。好的编辑方针，不是

追认学界的现实，而是推动那些隐藏着的可能，不是硬性拔高作者，

而是激发作者潜在的能量。在今天商品化趋势极大地伤害了知识界、

知识分子纷纷转身成为明星的时候，一份杂志如何坚守自己的伦理

底线，变成了严峻的课题。或许，在所谓的后真相时代，我的这个

期待有些过分，但是无论如何，我总是觉得《读书》值得这样期待。

按照礼节，本该说《读书》见证也参与了改革开放以来时代变

迁的大历史，不过我打算省略这个环节，因为反正总有人会论述《读

书》这个功能的。这倒不是说我认为《读书》没有见证历史和参与

历史，大概在同时代的各种刊物里面，它是对于现实的参与意识和

参与实践最强的杂志之一。每当社会上出现各种变化，《读书》总会

推出相应的讨论，我想，几百年之后的学者想了解我们这个时代，

大概也会把这份杂志列入资料名单。有时候我甚至会突发奇想 ：几



11

百年之后，那个时代的学者通过《读书》会建构出一个什么样的思

想世界呢？

不过私下里，我一向觉得读书人跟现实的关系没有那么直接。

举例来说，《读书》经常发表一些针砭现实的文章，特别是最近几年，

它持续发表有关知识界评价体系的讨论，得到了广泛的关注和共鸣。

学术评价标准的堕落，普遍性的知识腐败，在学界几乎是有目共睹

的现象，但是批评归批评，腐败归腐败，这井水不犯河水的现实格

局才是问题的关键。其实大家都心知肚明，各种跟利益链直接配合

的“学术评价”机制，绝不会因为舆论界指出它的丑恶而有所改变。

问题并不在于那些批评者是否也从这个利益链条中受惠，而在于即

使是洁身自好的批评，也无助于这个鱼龙混杂局面的改观。

当然，跟现实没有直接的关系，并不意味着跟现实没有关系。

所以我并不是主张因为不能直接改变现实就放弃各种健康的批评。

我只是希望指出一个基本的事实，那就是“与历史同在”或者“见

证历史”，绝非如此容易的事情 ：批评很重要，但是远远不够。我个

人做日本思想史研究的心得之一，就是理解了历史并不按照读书人

的设计往前走，虽然读书人在本能上总是希望自己的工作可以设计

和影响历史的发展方向，并且会不自觉地夸大自己这些努力的功能，

不过历史并不会顺从任何主体的意志，它任人指点，任人打扮，却

不会跟着任何人走。说人民群众创造历史，这句话到今天仍然是真

理。只不过，人民群众不是可以辨认的几个人或者几群人，人民群

众是无数人群所产生的具有制衡关系的合力。与历史同在，说到底

就是与这种时刻变动着的张力关系同在，体验它，谨慎地呈现它，

并且随着它的变动不断地修正自己与它之间的关系，这是一个需要

极大的努力才能实现的复杂过程。

如果谈到言论影响现实的话，读书人能做的事情，比想象的少，

同时又比想象的多。比想象的少，是因为现实并不会因为读书人的
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指点江山而直接发生改变，甚至在大众社会信息发达的情况下，舆

论的力量虽然可能直接解决社会生活中的某些个案，但总体上说，

无助于解决那些牵一发动全身的根本问题。在直观的可视层面，知

识分子的批判未必直接改变现实，不过即使如此，各种意义上的批

判却仍然是不可或缺的。所谓“社会的良知”，说的就是这种西西弗

斯式的努力。一个没有西西弗斯的社会，就是一个失去了正义感的

社会，在犬儒主义笼罩一切的时候，人类就失去了精神的力量。

但是反过来说，读书人虽然并没有能力直接改变现实，可以做

的事情却远远超过一般的想象。历史通过文字记载、通过器物和各

种可见形态留下它的痕迹，不过所有这些痕迹都不可能自动地具有

意义。赋予它以意义，这是读书人需要做的事情。如同各行各业都

创造价值一样，读书人也要创造价值，这种创造工作中最重要的一

部分，就是赋予事物以意义。特别是在今天，大众传媒正在日益垄

断意义与价值的领域，社会生活也日益在广告的引领下以丰富多样

的表象迅速地单一化，没有任何一个时代像今天这样广泛地依赖于

条件反射。也许，这是一个最难以培养想象力的时代，也是一个最

缺少意义的时代。在这样的时代，“意义”几乎失去了内容，变成了

速溶鸡精冲泡而成的警句。读书人需要在标准答案的深渊中寻找和

打捞，谨慎地提炼出鲜活有生命的意义。被磨平了棱角的日常生活，

被不假思索地归类的各种说法，甚至那些貌似新奇的平庸想象，都

是意义的杀手。《读书》提供给我们的空间，正是与这些杀手对抗的

战场，这是锤炼我们想象力的绝好媒介，也正因为如此，对它的期

待也自然水涨船高。

中国学界好像不缺少刊物，尤其是核心期刊。当然，要是按照

现在的行规，核心期刊可能还是不够用 ；多数具有权威的核心刊物

都是某个学科范围内“专业性”的，主要功能是给学生们的就业和

学者们的上升提供条件。所以核心期刊需要配合学术体制，要跟体
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制内的某一个学科对接，因此综合性期刊多难以具备权威性。这种

一条龙的配套其实很经济实惠，常常听到人们说 ：刚刚在某某权威

刊物上发了论文，这下子可以解决某某问题了。而那个最重要的部

分—论文的内容，倒是屈居第二位了。

我自己也跟少数学术刊物有关系，写了论文会投稿给它们。只

不过没有提职称的必要，所以不太关心对方是不是核心期刊，关心

的只是刊物的编辑方针是否在思考上同道 ；有一些论文，干脆给了

以书代刊的同仁杂志。不过，学界日益窄化的分科制度，会使得很

多思考不得不溢出学科的框架，其实可以选择的综合性学术刊物也

十分有限。《读书》不能算是专业学术期刊，竟然也出现在部分大学

或者研究机构的核心期刊名单上，只不过它似乎在核心期刊里还有

些边缘，提升学者地位的功能有限 ；这倒是《读书》的福气，因为

至少在《读书》上发表的文章，除了它的内容之外，没有其他可以

关心的要素了。

不过《读书》也有它的困境 ：与它同类的刊物很少。虽然现在

的时髦说法是电子化时代挑战了纸本出版物，我倒是觉得更大的挑

战在于同类纸本刊物的匮乏。缺少同类刊物，这是《读书》的悲哀，

因为这意味着它缺少良性竞争的伙伴。没有了高水准的良性竞争，

很容易失掉紧张感，内在的革新动力就容易涣散。其实为人为文为

刊，这道理大致相当 ：一炮打响很容易，难的是持续地真实地进展。

《读书》一路跑来，个中辛苦只有历届编辑们心里有数 ；我作为某一

阶段的伴跑者，也同样感受着自我革新的艰难。希望《读书》跑得

更有风采，这将是对作者们的最大回馈。

（《我与〈读书〉》，《读书》编辑部编，生活·读书·新知三

联书店即出）


